

INFORMACIONES

LA IFLA DESAFIÓ A LA UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES

Cuando se redactaron estas breves líneas informativas ya habían pasado dos meses desde la realización, en Buenos Aires, del Congreso Mundial de Bibliotecas e Información: 70ª Consejo y Conferencia General de la IFLA, “Bibliotecas: herramientas para la educación y el desarrollo”. Muchos colegas habrán asistido a la reunión pero muchos más no habrán podido hacerlo. La gente experimentada, que ha concurrido a una buena cantidad de Congresos de la IFLA, sostiene que estas conferencias son un micro-mundo en sí mismas. Los taxistas cuando recorrían la distancia entre el Hilton y el Sheraton se asombraban de que hubiera tantos bibliotecarios en nuestro país y en el mundo.

Sin embargo, este pequeño informe no tiene la intención de relatar pormenorizadamente las numerosas sesiones ni los actos sociales desplegados en Buenos Aires entre el 22 y el 27 de agosto, sino la de narrar las actividades en las que se involucraron, a través de sus miembros, tanto el Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas (INIBI) como el Departamento de Bibliotecología y Ciencia de la Información (DEBICI) de la Facultad de Filosofía y Letras (UBA). Esto no significa desconocer la labor de otras instituciones ni de otras personas argentinas que contribuyeron con su esfuerzo al éxito del Congreso sino, simplemente, dejar testimonio de nuestro compromiso en particular¹.

Los historiadores suelen ignorar cuándo comienzan a gestarse los hechos aunque conozcan cuando se realizan. En estas circunstancias, a principios del año 2003, fueron contactadas Elsa Barber y Susana Romanos para, en el primer caso, hacerse cargo de la organización y de la logística de una sesión *off-site* de la sección 133. Educación y entrenamiento, en la Facultad de Filosofía y Letras. La misma tuvo lugar el día 26 de agosto entre las 9 y las 16:30 h. bajo un título más que interesante: *Los desafíos de la Educación en Bibliotecología y Ciencia de la Información en el mundo en desarrollo*. Delegados de diferentes partes del mundo presentaron seis ponencias² donde, entre otros aspectos, se destacó la importancia de la cooperación regional, los currícula básicos y la forma más conveniente de transmitir los contenidos propuestos en los planes de estudio. La convocatoria fue ampliamente aceptada por los educadores del área tanto extranjeros como argentinos.

Respecto de Susana Romanos, no fue directamente un funcionario de la IFLA quien se comunicó sino directivos de la Asociación de Bibliotecarios Graduados de la República Argentina (ABGRA) para proponerle a la directora

del INIBI y de esta revista, que liderara el Comité Académico del Congreso y formara parte, de este modo, del Comité Organizador Local.

En el último caso, la primera cuestión que se abordó, conjuntamente con ABGRA, fue la designación de los contactos argentinos para las 8 divisiones de la IFLA. Entre ellos, Pedro Falcato y Alejandro E. Parada, conocidos por los lectores de *Información, cultura y sociedad* como miembros del staff de la revista. Ambos hicieron propuestas de actividades que llevó la presidenta de ABGRA a la reunión de Berlín. Por suerte, las dos terminaron concretándose, aunque no exactamente igual a como fueron planteadas en un inicio.

Pedro Falcato propuso una visita a la Biblioteca Electrónica de Ciencia y Técnica que cristalizó en una ponencia dentro de la sección 155. Tecnología de la Información: *Nace una estrella: la Biblioteca Electrónica de Ciencia y Tecnología* por Alejandra Chávez Flores, Nora Fasano, Cecilia Mabrugaña y Mercedes Portugal.

Por su parte, el proyecto inicial de Alejandro E. Parada derivó en una sesión abierta *off-site* de la División VII. Educación e investigación, el 25 de agosto de 9 a 11h en el INIBI. Lo que se mantuvo sin cambios fue el programa propuesto: *Tendencias de la investigación bibliotecológica en la Argentina*. La sesión, en la que sólo intervinieron delegados argentinos, se inició con un panorama de los proyectos con sede en el INIBI desarrollado por Susana Romanos, Ana María Martínez habló luego sobre la problemática de la teoría bibliotecológica en nuestro país y Alejandro E. Parada cerró con unas reflexiones acerca de la nueva historia del libro y las bibliotecas en la Argentina. Una voluntaria, profesora en la Facultad, Alejandra Plaza, se encargó de facilitar el diálogo con sus oportunas traducciones. La concurrencia fue nutrida y variada; el apoyo de los colegas argentinos se hizo más que evidente y se pudo interactuar con personas de otros países, lo cual enriqueció aún más la experiencia. Si bien las ponencias no están en la página Web de la IFLA, se publicó un libro que las reproduce en español y en inglés³. Entre las muchas satisfacciones que produjo esta reunión en el INIBI estuvo la de sentir que todo funcionaba como un mecanismo de relojería, algo imposible de lograr sin la colaboración incondicional de la secretaria Graciela M. Giunti y de las bibliotecarias Silvia Contardi y Alda L. Sauser.

El día siguiente se presentó bastante ajetreado para todos desde temprano porque la directora del INIBI había sido invitada a participar con una ponencia, *La bibliografía nacional argentina: una deuda pendiente*, en la sesión dedicada a las bibliografías nacionales. Por la tarde, se leyó el trabajo que el staff completo de esta revista había presentado a la convocatoria abierta de la sección 149. Revistas de Bibliotecología y Ciencia de la Información. Entre muchas otras ponencias, fue un honor y un placer haber sido seleccionados con otros cinco delegados para leer la nuestra: *Información, cultura y sociedad: una contribución al alfabetismo profesional en la Argentina*. Si bien

se tuvieron que sintetizar mucho los conceptos incluidos en el texto, el generoso espacio dejado para el intercambio de ideas fue muy conveniente porque permitió compartir problemas comunes y avizorar un conjunto de cuestiones muy interesantes.

Finalmente, no se puede dejar de mencionar un trabajo de edición difícil pero siempre lleno de matices, de desafíos y de aprendizaje como fue el que realizó Susana Romanos para el número especial de *Referencias*, la revista de ABGRA, dedicado a proporcionar un Panorama de la Bibliotecología y de las bibliotecas en la Argentina. El trabajo hubiera sido más arduo sin la ayuda de los secretarios de redacción Alejandro E. Parada y Roberto J. Servidio. La entrega especial de la revista se publicó en dos versiones, una en español y la otra en inglés para distribuirlas a todos los participantes del Congreso.

Se podrían decir muchas cosas para terminar esta muy limitada visión de algunas de las actividades en las que participó tanto el Instituto como el Departamento, sin embargo, una entre tantas es la que hoy destacamos: la universidad pública, gratuita y autónoma, representada esta vez por la Universidad de Buenos Aires, pudo y supo resolver los desafíos que le presentó una organización internacional como la IFLA y establecerse como un referente académico para la profesión bibliotecaria.

Notas

- ¹ Para quienes quieran tener una visión más amplia pueden leer IFLA Express 8: The final chapter from Buenos Aires, disponible en www.ifla.org/IV/ifla70/xpress8-e.pdf y el artículo IFLA's new class of international leadership en *American Libraries*, 2004, Vol. 39, no. 9, 24-27.
- ² Salvo que se indique lo contrario, todas las ponencias citadas se encuentran disponibles en <http://www.ifla.org/IV/ifla70/prog04.htm> [Consulta: 26 octubre 2004]
- ³ Quien desee obtener las ponencias en formato electrónico puede ponerse en contacto con la secretaría del INIBI.